1a. Jornada de Investigación Universitaria

Memorias 8 y 9 de diciembre de 2010

Agustín Hernández Ceja y Adriana Rodríguez Sáinz Coordinadores





DIRECTORIO

Universidad de Guadalajara

Rector General

Dr. Marco Antonio Cortés Guardado

Vicerrector

Dr. Miguel Ángel Navarro Navarro

Secretario General

Lic. José Alfredo Peña Ramos

Centro Universitario de los Altos

Rectora

Mtra. María Esther Avelar Álvarez

Secretaria Académica

Lic. María Consuelo Delgado González

Secretario Administrativo

Dr. Jorge Alberto Balpuesta Pérez

División de Estudios en Formaciones Sociales

Mtra. Hermelinda Jiménez Gómez

División de Ciencias Biomédicas e Ingenierías

Dr. Francisco Trujillo Contreras

Coordinación de Investigación

Dr. Agustín Hernández Ceja

Primera edición, 2011
Universidad de Guadalajara
Centro Universitario de los Altos
Carretera a Yahualica km. 7.5
Tepatitlán de Morelos, Jalisco

Diseño de portada

Yésica Elizabeth Higareda Rangel

ÍNDICE

INTRODUCCIÓN

CIENCIAS BIOLÓGICAS

ING. AGROINDUSTRIAL

CALIDAD MICROBIOLÓGICA DE LECHE CRUDA UTILIZADA PARA LA ELABORACIÓN DE QUESO ARTESANAL.

Laura Elena Iñiguez Muñoz, María Dolores Méndez Robles, R. E. Lara González, O. Castillo Esquivel, M.B. Corona Gutiérrez, S.D. Hernández Orozco, M.A. Mendoza Reyes, F. M. Reyes Martínez y Humberto Ramírez Vega

ING. EN SISTEMAS PECUARIOS

USO DE HARINA DE CACAHUATE EN LA COTURNIX COTURNIX JAPÓNICA

Celina Flores Alvarado, Karla Verónica Jáuregui Hernández, Alejandra Macías López y Mario Robles Lupercio

EVALUACIÓN DE CO-PRODUCTOS APÍCOLAS EN LA ALIMENTACIÓN DE LA COTURNIX COTURNIX EN DESARROLLO ARTESANAL

Gustavo Adolfo Cuellar Ramírez, Idalia de Jesús Ruiz García, Christian H. Casillas Gómez, José Rogelio Orozco Hernández, René Sahagún Medina y Roberto Murillo Álvarez

EL LABORATORIO DE PEQUEÑOS RUMIANTES EN EL DESARROLLO DEL TRABAJO ACADÉMICO Roberto Cristino García de la Peña

UTILIZACIÓN DE RESIDUOS DE DESTILERÍA DE AGAVE EN ALIMENTACIÓN DE CAPRINOS PRODUCTORES DE LECHE CON DEFICIENCIA ENERGÉTICA

Roberto Cristino García de la Peña, Idalia de Jesús Ruiz García y Maritza Villalvazo Cholico

COMPORTAMIENTO DE CERDOS POST-DESTETE AL ADICIONAR PROPÓLEO EN EL AGUA Y POLEN EN EL ALIMENTO

Gustavo Adolfo Cuellar Ramírez, Idalia de Jesús Ruiz García, Roberto Murillo Álvarez y José Rogelio Orozco Hernández

ANÁLISIS COMPARATIVO DE DOS MARCAS COMERCIALES DE ALIMENTO PARA CONEJOS

Jaime Alcalá Gómez, Lucía Gómez Plascencia, Erika F. González Navarro y Víctor Hugo Muñoz Guzmán

MAESTRÍA EN CIENCIAS EN NUTRICIÓN ANIMAL

APLICACIÓN DE DIFERENTES NIVELES DE CALCIO Y FÓSFORO EN EL ALIMENTO Y SU EFECTO SOBRE LA RESPUESTA PRODUCTIVA DE LA GALLINA DE POSTURA

Alberto Estrada Loza y Raymundo Velasco Nuño

ENSILABILIDAD DE LA PENCA DE AGAVE TRATADA CON ENZIMAS

Armando Aguilar de la Torre, Idalia de Jesús Ruiz García, José Rogelio Orozco Hernández y Víctor Fuentes Hernández

NIVELES DE CALCIO EN SANGRE E INCIDENCIA DE HIPO CALCEMIA Y ENFERMEDADES METABÓLICAS EN VACAS RECIÉN PARIDAS ALIMENTADAS CON RACIÓN ESPECIAL PREPARTO EN SAN JUAN DE LOS LAGOS, JALISCO

Carlos Dávalos de la Torre, José de Jesús Olmos Colmenero y Raymundo Velasco Nuño

EFECTO DE DOS NIVELES DE ENERGÍA EN EL ALIMENTO DE GALLINAS BOVANS Y SU IMPACTO EN EL PESO CORPORAL

Edmundo Ruesga Gutiérrez, Agustín Hernández Anaya y José Rogelio Orozco Hernández

ESTIMACIÓN DEL CONSUMO DE MINERALES PROVENIENTES DE ALIMENTOS Y AGUA DE VACAS LECHERAS EN PRODUCCIÓN EN TRES MUNICIPIOS DE LOS ÁLTOS DE JALISCO

Jorge Humberto Villarreal Rodas, Margarita Elizabeth Castellanos Sevilla, Ofelia Iñiguez Gómez y José de Jesús Olmos Colmenero

CONSUMO DIARIO DEFINIDO PARA CONTROL DE ASCITIS EN POLLO DE ENGORDA, MODULACIÓN DE CURVA DE CRECIMIENTO DE AVES MODERNAS

Juan Carlos Méndez Aguilar

EVALUAR DIFERENTES ESTRATEGIAS PARA MEJORAR LA SALUD INTESTINAL Y DESEMPEÑO PRODUCTIVO DE LOS POLLOS DE ENGORDA, A TRAVÉS DEL USO DE ANTIBIÓTICOS COMO PROMOTORES DE CRECIMIENTO, ACEITES Y EXTRACTOS VEGETALES Y ÁCIDOS ORGÁNICOS DE CADENA CORTA Y CADENA MEDIA Y ESPORAS DE BACILLUS

Karina Esqueda Ávalos

CINÉTICA DE DESAPARICIÓN RUMINAL DEL BAGAZO DE AGAVE (A. TEQUILANA WEBER) TRATADO CON NAOH Y ENZIMAS EXÓGENAS

Raúl Martínez López, José Rogelio Orozco Hernández, Hortencia Verdín Sánchez y Víctor Octavio Fuentes Hernández

EFECTO DE LA UTILIZACIÓN DE DOS RACIONES CON DIFERENTE PORCENTAJE DE PROTEÍNA SOBRE LA EFICIENCIA PRODUCTIVA EN CORDEROS LACTANTES

Enoch Flores Hernández, Celiset Salinas Zacarías y Alejandro Álvarez González

EVALUACIÓN DE CAROTENOIDES DE AZAFRÁN DE BOLITA (*DITAXIS HETERANTHA*) SOBRE LA PIGMENTACIÓN EN POLLOS DE ENGORDA

Anabel González Navarro

UTILIZACIÓN DEL ÁCIDO BUTÍRICO PROTEGIDO COMO PROMOTOR DE CRECIMIENTO EN POLLO DE ENGORDA

César González García

CIENCIAS DE LA SALUD

CIRLIANO DENTISTA

EVALUACIÓN DE LA GENOTOXICIDAD DEL AGUA SÚPER OXIDADA (MICROCYN 60) MEDIANTE LA PRUEBA DE MICRONÚCLEOS EN CÉLULAS DE MUCOSA BUCAL DE VOLUNTARIOS SANOS

Edgar Aarón Gómez Reynaga. Asesora: Ana Lourdes Zamora Pereza

ESTUDIO DE LA CONDUCTA EN NIÑOS DE 5 A 12 AÑOS DE EDAD DURANTE SU TRATAMIENTO DENTAL

Adriana Alicia Macías Núñez, Gabriela Cuevas Farías, Mariana González Rubio Morales, María Isabel Ramona Álvarez Trujillo y Álvaro Cabrera Arzate. Asesor: Francisco Trujillo Contreras

ESTUDIO COMPARATIVO DE DOS TÉCNICAS DE CEPILLADO: STILLMAN Y LA DE BASS PARA EL CONTROL DEL BIOFILM EN NIÑOS DE PREESCOLAR DE 3-6 AÑOS DE EDAD. EN JARDÍN DE NIÑOS "JUANA DE ARCO", TEPATITLÁN DE MORELOS, JALISCO, 2010

Alma Rosa García Zaizar, Leonila González Navarro, Georgina Marrón Zúñiga, Cristina Martín Aceves y Liliana Robles Lupercio. Asesor: Francisco Trujillo Contreras

ESTUDIO COMPARATIVO DE LA RESISTENCIA A LAS FUERZAS VERTICALES DE DOS COMPOSITES: (SDI GLACIER) Y FLUIDO (3M FILTEK) EN PREMOLARES CON CAVIDAD CLASE I. (IN VITRO)

Héctor Manuel García Alatorre y José Arturo Larrañaga Álvarez. Asesora: Martha Graciela Fuentes Lerma

IMPORTANCIA DE LA ADAPTACIÓN DE LAS CORONAS DE ACERO EN DIENTES TEMPORALES (CASO CLÍNICO)

Isabel del Carmen Medrano González. Asesores: Martha Graciela Fuentes Lerma y Francisco Trujillo Contreras

Prevalencia de fluorosis en niños de 6 a 12 años de edad. Escuela "Ricardo Flores Magón". Tepatitlán de Morelos, Jalisco, 2010

Yesenia Cuevas Pérez, María Guadalupe Mejía Ruvalcaba, Luis Felipe González Sánchez e Iris Rosario Sánchez Soto. Asesores: Martha Graciela Fuentes Lerma y Francisco Trujillo Contreras

Prevalencia de maloclusiones en niños de 6 a 12 años. Centro de Atención Médico Integral, 2010

Margarita Preciado Fernández, Antonio J. Alcaráz Gómez, Beatriz A. Andrade Espinoza y María I. Trujillo Gómez

Prevalencia de caries dental en niños del preescolar "Jean Piaget", Capilla de Guadalupe, Jalisco, 2010

Marco Antonio Castellanos González, Judith Jiménez Gómez, Juan Luis Orozco Martín y Luz Teresa Valenzuela López. Asesor: Francisco Trujillo Contreras

LIC. EN ENFERMERÍA

¿QUÉ OPINAN LOS JÓVENES DEL CUALTOS DE LA RELIGIÓN CATÓLICA EN EL MES DE NOVIEMBRE?

Leticia Guadalupe Flores Ochoa, L. Fabiola Baltazar, Lizbeth Franco Gutiérrez y Elisa Hernández Sánchez. Asesora: María de los Ángeles Villanueva Yerenas

PREVALENCIA DE OBESIDAD EN LOS ALUMNOS DE PRIMER INGRESO EN EL ÁREA DE CIENCIAS DE LA SALUD EN EL CENTRO UNIVERSITARIO DE LOS ALTOS

Dalia Jazmín Mercado Mejía, Rosa Ibeth Rosales Hermosillo, María de Jesús Isaura Aguayo Ruvalcaba, Selenne Guadalupe Vázquez Mercado y Laura Estefanía Gómez García. Asesora: María de los Ángeles Villanueva Yerenas

REDES SOCIALES

Blanca Yadira Rojo Trejo, Tránsito Janet Navarro González, Priscila Adilene Robles Martínez, Paola Monserrat Leyva López, Sandra Edith Gutiérrez Romero y Esmeralda Enríquez Hernández. Asesora: María de los Ángeles Villanueva Yerenas

INVESTIGACIÓN SOBRE LA DECISIÓN A UNA CARRERA UNIVERSITARIA Y EL CAMPO LABORAL DE ELLAS

Sandra Jazmín Juárez González, Yazmin Jara Delgadillo, Karla Elizabeth Barba Gómez y Jetzabel Guzmán Gutiérrez. Asesora: María de los Ángeles Villanueva Yerenas

ADOPCIÓN ENTRE HOMOSEXUALES

Teresa de Jesús Guzmán Gutiérrez, Laura Guillermina Ortiz Cossío, María Elena Puga Velázquez, Amalia Janet Flores Santiago y Erika Leos Velásquez

LA ESTIMULACIÓN EN EL JARDÍN DE NIÑOS "ROBERTO CELLER GARCÍA"

Rosa María Márquez Lara, Eliacer Ocampo Salazar, Carolina Vargas Avila, Beatriz Gutiérrez García y Teresita Cytlali Ulloa Mejía. Asesora: María de Los Ángeles Villanueva Yerenas

PREVALENCIA DE DIABETES MELLITUS II: LA INFLUENCIA DE OBESIDAD, SEDENTARISMO Y HERENCIA EN LA COMUNIDAD DE SAN JOSÉ DE GRACIA, JALISCO, 2010

Netzahualpilli Delgado Figueroa, Christian Eduardo Oregel Catillo, Miguel Ángel Galindo López, Carmina Simón Andrés y María de los Ángeles Villanueva Yerenas

LIC. EN MÉDICO CIRUJANO Y PARTERO

EFECTO DE LA TRANSFERENCIA DEL GEN DE G-GLUMAMIL CISTEIN LIGASA A CÉLULAS EN CULTIVO COMO MEDIDA DE PROTECCIÓN CONTRA EL ESTRÉS OXIDATIVO CELULAR. DIVISIÓN DE INVESTIGACIÓN: RELACIÓN DEL POLIMORFISMO DE REPETICIÓN DE DINUCLEÓTIDOS GT DEL GEN DE HEMOXIGENASA-1 Y LA CAPACIDAD ANTIOXIDANTE EN PACIENTES PEDIÁTRICOS CON SEPSIS Agustin Meugniot García

CONDUCTAS ALIMENTICIAS DURANTE EL HORARIO ESCOLAR EN LOS ESTUDIANTES DE TERCER SEMESTRE DE MEDICINA DEL CENTRO UNIVERSITARIO DE LOS ALTOS

Alejandro Santoyo Corona, Ana Lilia Arvizu Arellano, Anahí Landin Alcaraz, Luigi Rivera Martínez y Lizbeth Alejandra Orozco Uribe

PREVALENCIA DE DIABETES MELLITUS 2 EN LA POBLACIÓN DE CAPILLA DE GUADALUPE, JALISCO Carlos Arturo González Núñez, Ángel Manuel Sánchez Águila y Nallely Guadalupe Becerra Mora

ASPECTOS PSICOSOCIALES QUE CONLLEVAN A LA DEPRESIÓN EN ALUMNOS DE PRIMER SEMESTRE DEL ÁREA DE BIOMÉDICAS EN EL CENTRO UNIVERSITARIO DE LOS ALTOS EN 2010

Citlali Sarahí Becerra Fuentes, Yolanda Ireta Velázquez, Melisa García Amador, William Fabricio Ceja Verduzco, Felipe de Jesús Puga Sánchez, Isaac Ávalos Lazcano, Alejandra Tapia Guerrero y Ricardo Vázquez Valls

Prevalencia de afecciones respiratorias que afectan a la población de Capilla de Milpillas del municipio de Tepatitlán de Morelos, Jalisco, en la temporada otoño-invierno, 2010

Flor Susana Lorenza Flores Vital, Edén González Núñez, Fabiola del Carmen Márquez Loza, Karen Alejandra Flores Barajas, Emma Elizabeth Santana Llamas y Carmen Elizabeth Avelar García. Asesora: María de los Ángeles Villanueva Yerenas

Prevalencia de obesidad en adolescentes en la secundaria foránea núm.4 Cuauhtémoc, Arandas, Jalisco, 2010

Kareli Guadalupe Coronado Hernández, Edgar Eleazar Cruz Martín del Campo, Cristian Gerardo Monteón Brito y Guillermo de Jesús Velázquez Gutiérrez. Asesor: Francisco Trujillo Contreras

Prevalencia de diabetes mellitus en personas menores de 30 años en Pegueros, Jalisco, en el periodo de octubre-noviembre de 2010

Juan Luis Agredano Plascencia, Luis Javier Ávila Reyes, Verónica Paredes Escalera, Diana Noemí Sánchez Atilano y Karla Melissa Sánz López

RENDIMIENTO ACADÉMICO DE LOS ESTUDIANTES DE PRIMER INGRESO DE CUALTOS RESIDENTES EN TEPATITLÁN EN COMPARACIÓN CON LOS ESTUDIANTES NO RESIDENTES

Luz Yareli Villegas Gutiérrez, Luis Alfredo Ibarra Figueroa, Aldo Aldair Landeros Pérez y Andrés Landeros Pérez

ENFERMEDADES GASTROINTESTINALES Y SU RELACIÓN CON EL CONSUMO DE AGUA DEL SISTEMA DE AGUA POTABLE EN JOSEFINO DE ALLENDE, 2010

María Reyna Huerta Sánchez, Karen Elizabeth González Campos, Ana Gabriela Sánchez Atilano y Jesús Yovani Durán Yovis

DIABETES MELLITUS: UNA PERSPECTIVA SOBRE LAS CREENCIAS Y ACTITUDES DEL PACIENTE DIABÉTICO FRENTE A LA ENFERMEDAD

María Guadalupe Franco Herrera, Ana Teresa González Gómez, Cristian Granados, Aurora Alejandra Ruiz Ruvalcaba, Cynthia Nayeli Trujillo Ibarra y Salvador Cortes Alvarado. Asesor: Ricardo Vázquez Valls

OPINIÓN DE LOS ESTUDIANTES DE 1º Y 3ER SEMESTRE DE LA LICENCIATURA EN MÉDICO CIRUJANO Y PARTERO EN EL CENTRO UNIVERSITARIO DE LOS ALTOS ACERCA DE LA HOMOSEXUALIDAD

Luis Abraham Aceves Franco, Laura Victoria Flores Ortega, María Del Mar López García, Yaneth Martínez Hernández, Christian Valentín Mora Valdivia, Daniel Rigoberto Navarro González y Erick Sahid Vázquez Hernández

INCIDENCIA DE ACCIDENTES EN VEHÍCULO DE MOTOR RELACIONADOS CON EL CONSUMO DE ALCOHOL DE LA COMUNIDAD DE TEPATITLÁN DE MORELOS, JALISCO

Isamar León Salazar, Alexis Oziel Martínez Nava, Jonathan Fabián Naranjo Madrigal y José Noé Osorio Damián

LIC. EN NUTRICIÓN

EVALUACIÓN DEL ESTADO NUTRICIO Y FRECUENCIA DE CONSUMO EN EL REFRIGERIO DE ESCOLARES DE LA CIUDAD DE TEPATITLÁN DE MORELOS, JALISCO

Iris Coria, Rosa Cortez, Arcelia Gómez, Mayra Pérez y Blanca Zuamí Villagrán de la Mora

ELABORACIÓN DE ALBÓNDIGAS A BASE DE PECHUGA DE POLLO ADICIONADAS CON HARINA DE AVENA

Ester del Carmen González Ramírez, Karen Itzel González Juárez, Mitzi Amanda Peña Navarro, Alejandra Noemí Pérez Gallardo, Brenda Alicia Pérez Fernández y Blanca Zuamí Villagrán de la Mora

EVALUACIÓN DEL IMPACTO DE UN PROGRAMA DE EDUCACIÓN EN NUTRICIÓN EN UN CENTRO DE REHABILITACIÓN PARA JÓVENES DE LA REGIÓN DE LOS ALTOS DE JALISCO, EN EL PERIODO COMPRENDIDO DE AGOSTO A DICIEMBRE DEL 2009

Isaura Marisol Pelayo Arreola, Maribel Tavera Arias, Daniel Eduardo Rosas Quijas, Blanca Zuamí Villagrán de la Mora y María Teresa Salazar Serrano

SINÉRGICA DE CRECIMIENTO E INHIBICIÓN DEL PROBIÓTICO LACTOBACILLUS CIDOPHILUS VERSUS SALMONELLA ENTERITIDIS EN REQUESÓN

Yareli Anahí Arias Desales, Jesusita Covarrubias Arellano, Karen del Carmen Fonseca Guzmán, Hilda Gabriela González Sánchez, Ebeling Gabriela Gutiérrez Mares y Blanca Zuamí Villagrán de la Mora

PERCEPCIÓN DE CONCEPTOS DE NUTRICIÓN DE LAS MADRES DE FAMILIA DE LA PRIMARIA "LÓPEZ COTILLA"

Ana Elizabeth Torres Becerra, Ana Jackeline Gutiérrez Vázquez, Berenice Esquivel de la Torre, Laura Elizabeth Ramírez Ubías, María del Carmen Jaime Ornelas y Jennifer Guadalupe Ruiz Anaya

EVALUACIÓN DE LA CALIDAD MICROBIOLÓGICA, PRESENCIA DE ANTIBIÓTICOS Y ADULTERACIÓN EN QUESOS TIPO PANELA Y ADOBERA EN TEPATITLÁN DE MORELOS, JALISCO

Ylenia Acevedo Zúñiga, Janette Alvarado González, Irma Lorena Gómez Núñez, Miguel Ángel Montoya García y Anahi Alejandra Serna Landeros. Asesores: Blanca Zuamí Villagrán de la Mora y Luis Miguel Anaya Esparza

EVALUACIÓN DE LAS CARACTERÍSTICAS FISICOQUÍMICAS Y COMPARACIÓN DEL CONTENIDO NUTRIMENTAL Y ETIQUETADO, EN YOGURES BEBIBLES EN TEPATITLÁN DE MORELOS, JALISCO, FEBRERO-JUNIO 2011

Karen Aceves Báez, María de Jesús Camarena Rodríguez, Liliana González González, Lidia Eulalia Villa Guzmán, Magda Selene Escobedo Casillas, Hernández Jáuregui, Alma Lina y Blanca Zuamí Villagrán de la Mora

COMPARACIÓN DE LA EFECTIVIDAD DE LA PLATA COLOIDAL Y EL HIPOCLORITO DE SODIO AL 6% COMO DESINFECTANTES EN EL RÁBANO (RHAPANUS SATIVUS)

Cynthia Hermelinda Vega Galindo, Roque Ramírez López, Carmen Leticia Orozco López y Blanca Zuamí Villagrán de la Mora

EVALUACIÓN DE LAS CARACTERÍSTICAS ORGANOLÉPTICAS Y MORFOMÉTRICAS DE LA CODORNIZ DESPUÉS DE INCORPORAR EN SU ALIMENTO ACEITE DE CACAHUATE

Gloria Álvarez Limón, Adriana Teresa González Reynoso, Ernesto Gómez Pérez, Julia Lizeth Lozano Becerra, Iván Alejandro Trujillo Alcalá, Blanca Zuamí Villagrán De la Mora y José Rogelio Hernández Orozco

LIC. EN PSICOLOGÍA

EL TRABAJO DEL POLICÍA

Lauro Gutiérrez Castro

ACTITUDES FRENTE A LOS COMPORTAMIENTOS AGRESIVOS Y VIOLENTOS EN ESTUDIANTES DE PSICOLOGÍA DEL CENTRO UNIVERSITARIO DE LOS ALTOS

Lauro Gutiérrez Castro

SÍNDROME DE BURNOUT EN ALUMNOS DEL CENTRO UNIVERSITARIO DE LOS ALTOS

María de Jesús Rivera Guillén y Brenda Yazmín Briseño García

PERCEPCIÓN DEL ESTRÉS EN LOS ESTUDIANTES DE NUTRICIÓN EN CUALTOS

Nallely Navarro Estrada, Diana Carolina Vázquez Torres, Esther Godínez Ramírez, Claudia Rocío García Zaizar, Ana Montserrat Vallejo Pérez, Ana Laura Terrones Paiz y Raymundo Velasco Nuño

EFECTOS DE UN ENTRENAMIENTO EN ANÁLISIS DE TEXTOS SOBRE LA ELABORACIÓN DE PREGUNTAS DE INVESTIGACIÓN EN ALUMNOS DE CUALTOS

Salma Guadalupe García Hernández, Areli Morando Silva, María Antonia Padilla Vargas y Héctor Adrián Limón Fernández

SÍNDROME DE BURNOUT Y SU RELACIÓN CON FACTORES DEMOGRÁFICOS EN PERSONAL ADMINISTRATIVO DEL CENTRO UNIVERSITARIO DE LOS ALTOS

Salma Guadalupe García Hernández y Juan Francisco Caldera Montes

EFECTOS DE UN TALLER DE ANÁLISIS DE TEXTOS Y ELABORACIÓN DE PREGUNTAS DE INVESTIGACIÓN

Salma Guadalupe García Hernández, Jesús Adrián Quintero López, Lía Janet Djamiled Villegas Ortiz y María Antonia Padilla Vargas

CIENCIAS SOCIALES Y DE LA CULTURA

LIC. EN DERECHO

DESPENALIZACIÓN DEL ABORTO

Adriana Guadalupe Hernández Aguas, Elvira Galindo Cortés, Verónica del Carmen Vargas Villegas, Ricardo de la Torre Navarro y Samuel González Romero

INVESTIGACIÓN DE LOS MATRIMONIOS Y LA ADOPCIÓN GAY

Lizeth Cruz Hurtado, Marco Antonio Guitrón Sánchez, David Muñoz Yñiguez, Saúl Rodríguez Sáinz y Mauricio Abel Zúñiga Valadéz

VIOLENCIA INTRAFAMILIAR. ESTUDIO DE CAMPO

Jorge Luís Reynoso, Lizbeth González, Juan Alberto González, Ernesto López, Felipe González y Guadalupe Cristina Orozco

EL ABORTO EN YAHUALICA, JALISCO

Diego Armando Camarena Ruiz, José Luis Soto Ruiz, Martha Verónica Dávila Gómez, Mayra Yáñez Álvarez y Lilia del Carmen López Padilla.

LA VIOLENCIA INTRAFAMILIAR

Silvia Agredano Sánchez, Cesar Emmanuel Gómez Gómez, Ana Isabel Esquivias Romero y Emmanuel Marizcal

DESPENALIZACIÓN DEL ABORTO, INVESTIGACIONES EN ZAPOTLANEJO, JALISCO

Omar Fabián Franco García, Rosa Isela Paredes Carbajal, Martha Olivares Tapia, María de Jesús Ofelia Ibarra González, María Teresa Jiménez Valle y José Sepúlveda Rodríguez

ESTUDIOS ORGANIZACIONALES

LIC. EN ADMINISTRACIÓN

INVESTIGACIÓN DEL INTERNADO "JUAN ESCUTIA"

Edith González González, Valeria Monserrath Lara González, Jaime Esaul Villalobos Navarro, Martha Fabiola Plascencia Díaz y Nancy Lizeth Ramírez Gallo

EMPRESAS FAMILIARES

Yesenia Romero Zúñiga, Víctor Vidaurri Álvarez, David de Jesús Aceves Vázquez, Adrian Villaseñor Angulo y Antonio Barba González

UN ARMA DE DOS FILOS: LA TARJETA DE CRÉDITO

Gabriela Gutiérrez Orozco, Jesús Magdaleno Gonzalez Gomez, Adriana González, Jazmín Alejandra Diaz y Edgar Pérez Valdivia

PRINCIPALES ESCUELAS PRIVADAS DE TEPATITLÁN

Estela Marlene Alcántar Díaz, Cynthia Monserrat Aldrete Martínez, María Lucía Jiménez Padilla, Lidia Carolina Casillas González y Edgar Alonso Román Romo

INVESTIGACIÓN DE CAMPO ACERCA DEL NIVEL EDUCATIVO SUPERIOR EN LA CIUDAD DE TEPATITLÁN, JALISCO. DESERCIÓN UNIVERSITARIA

María Mayela Rizo León, Sergio Agustín Padilla Muñoz, Gustavo Beas Ramírez, Gustavo García Orozco, Miguel de Jesús Gregorio León

¿VIVIRÍA FELIZ SINTIÉNDOSE ABANDONADO? PROYECTO DE INVESTIGACIÓN SOBRE LA VIDA EN LOS ASILOS DE ANCIANOS: CASOS DE LOS DE ARANDAS, CAPILLA DE GUADALUPE Y TEPATITLÁN DE MORELOS, JALISCO

Andrea López Hernández, Jessica Carolina Martínez Guzmán, Andrea Elizabeth Cervantes De León, Estefany López Hernández y Janeth Arévalos Tinajero

LAS INCUBADORAS DE EMPRESAS PRETENDEN SER EL MOTOR ECONÓMICO DE TEPATITLÁN

Miriam Lizeth Guerrero González, Mariana Evelyn Huerta Sánchez, María Esmeralda Pérez Jiménez, Ana Lorena García Martínez, Elvia Ibarra López

ASPECTOS ECONÓMICO-ADMINISTRATIVOS DEL CENTRO INTEGRAL DE JUSTICIA REGIONAL DE TEPATITLÁN

Julián González Preciado, Juan Ángel Lira, Fernando Gutiérrez González, José Vega Villanueva y Marcos Daniel Zúñiga Venegas

LIC. EN CONTADURÍA PÚBLICA

LA PERSPECTIVA DE GÉNERO EN LA EDUCACIÓN. EL CASO DE LAS OPINIONES DE LAS ESTUDIANTES ALTEÑAS DEL 7º SEMESTRE DEL CUALTOS

Ana Karen Alcalá de la Torre, Lizeth Franco Torres, Ana Bethel Hernández Martín del Campo y Mary Íñiguez Íñiguez

LIC. EN NEGOCIOS INTERNACIONALES

GÉNERO, MICROFINANZAS Y DESARROLLO

María de Jesús De La Mora Cisneros, Gizelle Guadalupe Macías González, Blanca Fabiola Márquez Gómez y Jorge Alberto Balpuesta Pérez

PROGRAMA DE MOVILIDAD Y EDUCACIÓN INTERNACIONAL

Salvador Padilla Álvarez.

RENTABILIDAD ECONÓMICA EN LA LECHERÍA FAMILIAR EN EL MUNICIPIO DE ACATIC, JALISCO Agustín Hernández Anaya y Luis Edgar Puente González

TRASTORNOS DE SUEÑO Y SUS EFECTOS EN EL RENDIMIENTO ESCOLAR EN ESTUDIANTES DE PRIMER INGRESO EN CUALTOS

Emmanuel Montes Camacho, Nancy Carolina Rivas Casillas, Nancy Elizabeth Rodríguez Navarro, Benjamín Alejandro Robles Haro y Adela Villanueva Pérez

INTRODUCCIÓN

La memoria que tienes en tus manos forma parte de una actividad creadora y formativa que permite a los estudiantes expresar a la comunidad universitaria sus intereses, motivaciones, intuiciones y hallazgos en la difícil y apasionante tarea de investigar.

Con el objetivo de conocer y difundir los trabajos de investigación que realizan los estudiantes de nuestro centro universitario y con la intención de promover una cultura científica entre la comunidad estudiantil, la Secretaría Académica a través de la Coordinación de Investigación, organizó los días 8 y 9 de diciembre de 2010 la "1ª Jornada de Investigación Universitaria".

En este evento participaron alumnos de las carreras de Nutrición, Médico Cirujano y Partero, Psicología, Cirujano Dentista, Nutrición, Enfermería, Ingeniería en Sistemas Pecuarios, Veterinaria, Negocios Internacionales, Administración, Derecho, Contaduría y Maestría en Ciencias en Nutrición Animal. Las modalidades en las que participaron fueron: cartel, ponencia y experiencia estudiantil en el programa de "Verano de la Investigación Científica 2010".

Los trabajos en modalidad de cartel se presentan aquí en una versión más amplia, esto nos permite comprender mejor las actividades que hay detrás de una versión resumida.

Agradecemos a los universitarios su participación en el evento y su colaboración para la publicación de esta memoria.

Agustín Hernández Ceja y Adriana Rodríguez Sáinz

Coordinación de Investigación

EL TRABAJO DEL POLICÍA

Lauro Gutiérrez Castro

Resumen

La presente investigación se llevo a cabo en 60 elementos del cuerpo policial de la ciudad de Tepatitlán de Morelos, Jalisco en el mes de marzo de 2010. Este trabajo pretende ponerse al margen del discurso popular que sostiene y refuerza equivocadas representaciones sobre el trabajo que realiza el policía y la concepción del mismo. En el trabajo de campo se llevo a cabo una indagación de los funcionarios de la policía de Tepatitlán de Morelos, Jalisco y la misma arroja información de potencialidades que se pueden utilizar en ellos, fallas que tienen para cumplir su función, vicios y el señalamiento de condiciones limitadas que ellos mismos nos refirieron.

Introducción

Una de las funciones que lleva a cabo la policía moderna, en la mayor parte de los países del planeta es la de prevenir y la represión del delito tal y como lo marcan los reglamentos internos del policía y en nuestro contexto está enunciado en el artículo 3 del apartado I al V del Reglamento Interno de Seguridad Pública del Municipio de Tepatitlán de Morelos, Jalisco. Entre las principales labores de la policía se pueden encontrar la especificación de conductas que califican como infracción o delito, como lo marca la reglamentación que está en vigor y no solo se encuentran enumeradas o especificadas dentro de las labores de los policías sino también que se encuentran dentro del Bando de Policía y Buen Gobierno de los municipios que se expide con fundamento en lo dispuesto por el artículo 115 de la Constitución General de la República; el artículo 77 fracción I de la Constitución Política del Estado que en nuestro caso es el de Jalisco; los artículos 1, 2, 3, 4, 40 fracción I, 94 fracción IX, 101 y 102 de la Ley del Gobierno y la Administración Pública Municipal del Estado de Jalisco, en

dicho reglamento es donde se encuentran todas las conductas que son consideradas como delitos o infracciones, de esta manera es labor de la policía verificar que estas disposiciones se lleven a cabo; detectar a los autores de éstas infracciones y coartar y/o prevenir que tales infracciones puedan llevarse a cabo o en todo caso vuelvan a repetirse.

La realización y ejercicio de estos quehaceres están amparados por un poder coactivo cimentado en la eventualidad de que si algún suceso llegara a presentarse se podría hacer uso de la fuerza, pero siempre anteponiendo el uso de la persuasión antes de hacer uso de la fuerza y/o las armas, con lo cual se perseguiría de alguna manera asegurar la obediencia de las normas que se han establecido para el buen comportamiento por parte de los habitantes más allá de su voluntad individual (Hidalgo López & Monsalve Briceño, 2003). De igual manera está enmarcado en el Reglamento Interno del Policía en el Articulo 3 que la policía es un órgano municipal que está destinado en un marco de respeto a las garantías individuales.

En una gran parte para que las condiciones que se enuncian con anterioridad se lleven a cabo de manera eficiente se necesita no solo que la policía esté involucrada sino también que el medio en el cual se desenvuelve el agente policial se vea involucrado para el cumplimiento de tales objetivos, porque de anda servirían los esfuerzos que se lleven a cabo por los agentes policiales si la comunidad no se ve involucrada. Las relaciones entre los cuerpos policiales y la ciudadanía están calificadas no sólo por el ámbito de legalidad definido por las normas, sino por el contexto social específico en el cual se desempeñan las funciones de la policía como ya se había mencionado con anterioridad (Hidalgo López & Monsalve Briceño, 2003). En este caso podemos observan que ambos lados ejercen influencia uno sobre el otro, generando cambios en las expectativas, en los roles y en el resultado final de las labores realizadas por la policía y en la forma en que la ciudadanía se involucra en estos aspectos.

En todo caso y viéndose influenciada por la percepción enunciada con anterioridad la policía puede llegar a justificar su trabajo en las expectativas que la comunidad tiene sobre sus funciones y las metas que puede llegar a lograr, por tanto y de esta manera la comunidad viene a convertirse en un ente al cual se le llega a transferir la responsabilidad, al menos de manera parcial, la actuación que la policía lleva a cabo en un momento determinado (Cao, Steven, & Sun, 1998). Sin embargo, para aseverar estos enunciado es imperioso tener el conocimiento de qué espera realmente la comunidad de la policía, qué tipo de actuación esperan en una situación específica (Hidalgo López & Monsalve Briceño, 2003).

Así en muchas ocasiones se acoge la idea de que hay una distancia entre los policías y la comunidad y que la misma se ha expresado en denuncias de abuso por parte de los agentes policiales y al mismo tiempo, los agentes policiales, señalan las conductas en que son descalificados por algunos sectores de la comunidad a la cual están destinados proteger en contra de la delincuencia. Ambas disposiciones se conducen en forjar un impase, una distancia entre ambos sectores que limita la acción que puede llevarse contra la delincuencia.

Sobre el agente policial reposa lo que hace toda la instancia judicial. De tal manera, que cuando un policía detiene a una persona en hechos delictivos y luego esa persona queda en libertad, en seguida se observa en el representante de esa instancia judicial, que es el policía, al responsable de que haya quedado libre ese delincuente. Es una red en donde la impunidad se ejercita y donde los delincuentes no aparecen como los señalados como responsables de ese mal, sino los agentes policiales o toda la comisaria a la cual esta designado.

El nivel de acuerdo que exista entre el desempeño policial y las expectativas de la comunidad actúa como un indicador de cuán satisfechos pueden estar los agentes policiales de su trabajo, de la orientación de su profesión y del rol que desempeñan

dentro de la sociedad, al percibir que el mismo está en sintonía con las expectativas de la comunidad (Hidalgo López & Monsalve Briceño, 2003). Así muchas veces el nivel de desempeño del agente policial es llevado a cabo de acuerdo a la aceptación que se tenga de este en la sociedad.

Con estos análisis aparece como variable que explicaría la inseguridad a la condición social del policía dice el investigador venezolano Felipe Caballero, reforzando entonces una vieja noción de criminalizar la pobreza. Decimos vieja, porque la misma se encuentra desde hace muchos años, en el discurso universitario y no ha sido cuestionada. Esas ideas, o falsas ideas, son precisamente las que mantienen el velo a los encopetados que son quienes han hecho de la inseguridad un negocio y se seguirá observando al policía como al responsable de los desequilibrios en la seguridad y no al encopetado; al funcionario público y no al jefe que llego a ese cargo por politiquería, porque llega a ese cargo y no sabe realmente nada de lo que tienen que hacer; al alumno y no al profesor que también llego a ese cargo, porque era hijo o sobrino de un decano y no sabía nada de esa profesión. En fin la lista es larga, en cuanto a hacer pasar una representación como la causa de un mal.

Es usual como lo menciona Felipe Caballero en la investigación titulada "Algunos momentos en la vida de un policía" que al revisar la bibliografía existente tropezásemos con trabajos de investigación con las locuciones de "se persigue desentrañar los elementos que explican determinado fenómeno o determinada conducta o enunciar la percepción o la actitud de determinados sujetos". Por el momento, desistiremos de estas palabras para solo decir, que el actual trabajo solo intenta atender las opiniones de un grupo de agentes policiales de la policía del Municipio de Tepatitlán de Morelos, Jalisco, sobre varios puntos o aspectos que están vinculados con ellos y de algunas de sus vivencias en su desempeño diario.

Una investigación similar se llevo a cabo en el cuerpo policial del Estado de Yaracuy en Venezuela por Felipe Caballero esto con el fin de indagar la percepción que tienen los agentes policiales en relación a las condiciones en que estos desarrollan sus funciones en el combate a la inseguridad.

Resultados

La edad promedio de los agentes encuestados es de 33.42 años

El grado de instrucción está representado de la siguiente manera: el 41.7% tiene secundaria terminada, el 10% es bachiller, un 11.6% tiene la primaria terminada, el 3.3% tiene un título universitario, un 1.7% es estudiante de secundaria, el 1.7% es estudiante de preparatoria, así como también el 1.7% tiene la preparatoria trunca y el 28.3% no respondió.

Se indago sobre el tiempo de servicios como agente policial y se hayo que tienen un promedio de 6.73 años en estas labores.

El 91,7% de los agentes encuestados dice contar con un servicio de atención médica policial, mientras un 8,3% nos refieren que no cuentan con esos servicios y de esa manera, el 86,7% acude cuando un problema de salud se presenta a una institución pública, aunque hay un 11,7% acude a una clínica privada.

El 13,4% de los policías encuestados indica que la última vez que recibió dotación de uniformes fue hace un año, un 6,7% desde hace seis meses, un 6,7% desde hace cinco meses, un 25,1% desde hace cuatro meses, un 38,3% no recibe dotación desde hace tres meses años, un 6,7% la última vez que recibió dotación de uniforme fue hace dos meses y el 3,3% la recibió hace un mes.

Cuando se interroga si han comprado alguna prenda de vestir, un 41,7% dice que ha tenido que comprar varias prendas, el 13,3% menciona que ha comprado playera, el

26,7% dice no haber tenido que comprar ninguna, el resto 19,9% ha comprado distintas prendas como lo son botas, gorras, pantalón.

Otra de las preguntas que se les realizo se vincula con la adquisición de balas y un 81,7% ha tenido que comprar balas.

Los funcionarios encuestados se desempeñan en una sola comisaria, y en ella hay diversas carencias según lo mencionan estos, como lo son: Instalaciones deterioradas, falta de armamento, la falta de baños adecuados, dormitorios, ausencia de material para la limpieza de las unidades, un comedor adecuado, un mayor número de personal, también la falta de aulas para los cursos de capacitación y al mismo tiempo los encuestados refieren que falta mayor capacitación y un área para acondicionamiento físico. Algunos de los agentes encuestados nos refieren que nuevas instalaciones están siendo terminadas.

El 11,7% mencionan haber dado dinero para cubrir alguna de las necesidades que presenta la comisaria a la que esta designado, mientras el 88,3 dice no haber tenido necesidad de esto.

El 83,3% de los funcionarios indica que ha detenido a personas en hechos delictivos infraganti que luego quedan en libertad.

Hay una idea por parte de muchos ciudadanos de que la Policía conoce la ubicación de los delincuentes, por tal atribución, se investigo si ellos comparten esa afirmación y se encontraron opiniones divididas al respecto. Un 50% nos menciona que es verdad y el otro 50% menciona que es falsa dicha afirmación.

Se preguntó a los agentes sobre cuáles eran las zonas más peligrosas a lo que respondieron que estas son las siguientes:

Aguilillas

El Molino

El Pedregal

El Tablón

El Ranchito

Colonia del Carmen

Adobes

Se preguntó con los oficiales si han actuado en allanamientos a residencias donde se encuentran personas antisociales y un 23,3% señala que si han allanado domicilios con antisociales, mientras un 76,7% nos indica que no.

Un 83,3% nos refiere que ha detenido a la misma persona en hechos delictivos que luego quedan en libertad.

91,7% de los policías encuestados no se ha visto en funciones donde hayan muerto personas presuntamente antisociales.

El 68,3% de ellos no ha sido cuerpo de heridas en enfrenamientos con delincuentes.

El 90% de ellos no ha recibido entrenamiento en lo que va de año.

Se les pregunto qué tipo de entrenamiento sugerían a lo que las siguientes sugerencias fueron las que más se repitieron:

Marco jurídico

Prácticas de tiro al blanco

Investigación

Táctica y estrategia policial

Acondicionamiento físico

Sometimiento

Sobre la opinión que algunas personas tienen sobre el que se logre cambiar la policía para combatir la delincuencia de manera efectiva el 51,7% considera que tal afirmación no es cierta y que se podrá cambiar a la policía para combatir la delincuencia y que esta no seguirá.

El 71,7% considera que la Comisaria a la que se encuentran designados, cuentan con un estudio de la zona, de sus particularidades, sin embargo un 26,7 % considera que no tienen un estudio de esas zonas.

El 61,6% de los oficiales estima que entre algunos y la mayoría lo saben hacer muy bien, esto quiere decir que saben usar la fuerza para desenvolverse ante situaciones difíciles

Se indaga la opinión sobre hechos donde aparecen personas agredidas por policías. Por ello, se les plantean tres alternativas y los resultados arrojan que en un 46,7% de los policías encuestados considera que esas personas que aparecen agredidas fue porque "Eran Violentos", un 18,3% estima que "Había que someterlos" y el 20% menciona que "Es la práctica de dominación de policías".

Discusión

parte del cuerpo policial.

Lo que podemos extraer de los resultados obtenidos son los siguientes puntos: Son agentes jóvenes y la mayoría tienen el grado de escolaridad de secundaria que es un grado de instrucción que llega a ajustarse a los requisitos que se exigen para formar

Tienen un tiempo estimable en sus servicios como policía de 6 hasta 20 años, lo cual quiere decir que tienen varios de ellos tienen experiencias, que pueden ser utilizadas para iniciar un cambio solido en ese cuerpo policial y sobre la percepción que se tiene

de este en la comunidad. Aunque esto igualmente podría generar la idea de que dicha experiencia ha estado cargada de una generación de vicios en torno a la cultura de ser policía.

Están destacados en la ciudad de Tepatitlán de Morelos y tienen el conocimiento del lugar en el cual desempeñan sus labores así como de las zonas peligrosas que existen en dicha ciudad, sin embargo no todos concuerdan en que la comisaria a la que se encuentran designados cuenta con un estudia de las zonas peligrosas.

Muchos de ellos enfatizan en que se les proporcione una capacitación adecuada para llevar a cabo sus labores de manera eficiente como el estrategia policial, el sometimiento de los delincuentes y la táctica policial entres otros cursos de capacitación que consideran necesarios.

Se considera qué las instalaciones en las que llevan a cabo sus labores tienen muchas carencias, pero de igual manera mencionaron que unas nuevas instalaciones están a punto de ser terminadas y los transferirán a ese nuevo lugar.

Detienen antisociales infraganti en más de una oportunidad y los mismos quedan en libertad. Muchos dicen conocer donde viven los delincuentes. Aportan razones que explican las limitaciones a sus funciones como son los pocos recursos que se les brindan y malas condiciones. Dicen que lo que faltaría serian más elementos policiales que los apoyen y una capacitación mayor. Baja capacitación y la más desdeñable. No reciben entrenamientos y dicen los que haría falta. Saben de sus fallas y cuando alguno de ellos utiliza su fuerza, saben que no lo hacen bien. Cuando hay denuncias de sus excesos, lo justifican mencionando que el detenido "era violento" acusando al otro por sus causas, cosa que hacen también.

Referencias

Cao, L., Steven, S., & Sun, Y. (1998). *Public Attitudes Toward the Police: a Comparative Study Between Japan and América*. Journal of Criminal Justice, 26 (4), 279-289.

Hidalgo López, R., & Monsalve Briceño, Y. (2003). *Percepción del Policía de su rol en la comunidad*. Capítulo Criminológico, 31 (2), 79-100.